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Em uma década, os sindicatos brasileiros já perderam 6,2 milhões de trabalhadores filiados. Os dados são da pesquisa nacional feita pelo IBGE. Em ape-
nas um ano, 713 mil pessoas deixaram de ser sindicalizadas. Embora o mercado de trabalho tenha alcançado patamar recorde de vagas, a sindicalização 
permanece recuando. O número de pessoas trabalhando subiu de 91,4 milhões, em 2013, para um ápice de 100,7 milhões em 2023, cerca de 9,3 milhões 
de vagas a mais. Porém, o total de pessoas associadas a sindicatos caiu de 14,6 milhões, em 2013, para 8,4 milhões no ano passado. O que explica essa 
redução acelerada da sindicalização é a mudança da legislação trabalhista, apontou William Kratochwill, técnico do IBGE. Página A2
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Veículo novo para Tuneiras do Oeste
 O prefeito de Tuneiras do Oeste, Taketoshi Sakurada, o Bóia, comemorou nesta se-
mana a conquista de mais um veículo novo junto ao Governo Estadual. Ele diz que o 
carro ajuda a melhorar a infraestrutura do município e garante melhor atendimento à 
população. Na foto, o prefeito fazendo a entrega do carro. Página A5

A telha de cerâmica confeccionado pelo ar-
tesão de Guaíra, Markos Moritz, e utilizada 
principalmente para fazer o prato típico da 
cidade, Pintado na Telha, ganhou destaque 
nesta semana durante o programa de culinária 
Mastercheff Brasil, na Bandeirantes. Moritz 

disse que ficou muito feliz por esse fato. “Ter 
o meu produto em um programa de alcance 
internacional onde leva a cultura, resgata 
essa delícia do prato típico guairense é uma 
sensação inigualável. Estou muito feliz”, conta 
Marcos. Página A5

Sindicalização recua e sindicatos perdem
 6,2 milhões de filiados em uma década

Administração de Umuarama ganha destaque 
estadual e recebe prêmio por “Cidade Excelente”

A cidade de Umuarama foi um dos destaques na entrega estadual do Prêmio Band Cidades Excelentes 2024 realizada em Curitiba. O 
município estava entre os finalistas da etapa estadual e acabou faturando prêmios em três categorias – vencedor estadual em Infraes-
trutura e Mobilidade Urbana, Saúde e Bem-Estar e finalista em IGMA (pelo desempenho no Índice de Gestão Municipal Áquila, uma 
plataforma de tecnologia e inovação desenvolvida pelo Instituto Aquila para promover o ciclo virtuoso do desenvolvimento humano. Na 
foto, o prefeito Celso Pozzobom e equipe com os certificados no gabinete da Prefeitura. Página A3

Telha produzida em Guaíra é usada no Mastercheff Brasil

CINEMA NA PRAÇA
FAZ SUCESSO
EM CIDADES DA REGIÃO 
O projeto Cinema na Praça já visitou mais da metade 
das 65 cidades programadas para receber as exibições 
de filmes gratuitos. O projeto do Governo do Estado do 
Paraná exibe sessões gratuitas de filmes em cidades 
que não tem salas de cinema. Na região de Umuarama 
o projeto já passou por Francisco Alves, Esperança 
Nova e Pérola. Só nessas cidades mais de 2,4 mil 
espectadores assistiram aos filmes. No total, 28,5 mil 
pessoas de 33 cidades foram beneficiadas com acesso 
à Cultura. Página A5
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Fiocruz critica PL do Aborto: 
“Retrocesso e ameaça à saúde 
de mulheres e meninas”

A Fundação Oswaldo Cruz, conhecida como Fiocruz, 
divulgou uma nota nesta quinta-feira, 20, na qual se 
posicionou contrária ao projeto de lei (PL) que equipara 
o aborto realizado após 22 semanas ao crime de homicí-
dio. De acordo com a instituição, o PL é um retrocesso 
e uma ameaça a saúde feminina. “O Estado brasileiro 
deve garantir acesso a políticas de prevenção, proteção e 
suporte às vítimas de violência e abuso sexual. A gravidez 
em vítimas de estupro, sobretudo crianças, exige uma 
abordagem sensível e baseada em direitos para que os 
efeitos possam ser minimizados e que lhes seja garanti-
da a chance de uma vida digna”, diz a nota. Segundo a 
Fiocruz, estima-se que há 820 casos de estupros por ano 
no Brasil. Desses, 80% das vítimas são mulheres e apenas 
4% é são detectados pelo Sistema Único de Saúde (SUS). 
“A gravidez resultante de estupro é uma tragédia social de 
grande impacto na saúde física e mental, assim como na 
vida de estudo, laboral e de lazer, especialmente quando 
a vítima é uma criança”, afirma.

A Fundação argumenta que meninas, por causa da 
pouca idade, podem não identificar a violência e não 
entender que o ato pode ocasionar em uma gestação, pois 
os sintomas de uma gravidez não fazem parte do universo 
simbólico da criança.

O texto também traz a informação de que em apenas 
200 municípios brasileiros, o que corresponde a 3,6% do 
total de cidade no País, contém estabelecimentos de saúde 
com registro de aborto legais e, dentre eles, a maioria, que 
é 40,5%, está na Região Sudeste.

CFM defende parto prematuro 
no lugar do aborto

O presidente do Conselho Federal de Medicina 
(CFM), José Hiran da Silva Gallo, defendeu em audiên-
cia no Supremo Tribunal Federal (STF) que o método 
de assistolia fetal é uma “crueldade” e a mulher que 
engravidar em decorrência de um estupro pode induzir 
o parto e entregar o bebê para a adoção.

A audiência ocorreu após a sessão do Senado em 
que Gallo defendeu haver limite na “autonomia da 
mulher” sobre o corpo. Na ocasião, houve uma ence-
nação sobre como o aborto ocorre. “A mulher vai ser 
induzida ao parto, uma criança com 22 semanas, com 
alta tecnologia, vai sobreviver. Está pronta”, afirmou o 
presidente do CFM ao Supremo, alegando que, dessa 
maneira, não há “crueldade”.

Ele também argumentou que nos casos em que a 
descoberta da gravidez concebida a partir da violência 
sexual é tardia, a culpa é do sistema público. “É uma 
falha do sistema público. Tem de ter atendimento mais 
precoce para essa mulher vítima de estupro”, diz.

Segundo Gallo, que é obstetra, o Conselho não é 
contra o aborto na mulher estuprada, mas é contrário 
a esse tipo de procedimento e “à violência contra a 
mulher brasileira”, referindo-se à assistolia fetal em 
gestações que ultrapassem as 22 semanas. Alexandre 
de Moraes discordou da diretriz do CFM que impedia 
a prática nesses casos e concedeu liminar em maio 
suspendendo a resolução sob a justificativa de ela ser 
contrária ao que é estabelecido na Justiça, o que causou 
revolta na ordem médica e levou ao avanço do projeto 
de lei que equipara o aborto ao crime de homicídio na 
Câmara dos Deputados.

Coluna Ilustradas SEM REPRESENTAÇÃO

Sindicatos perdem 6,2 milhões de 
filiados, segunda pesquisa do IBGE

Rio (AE) - Em uma década, os sindicatos brasileiros já 
perderam 6,2 milhões de trabalhadores filiados. Os dados são 
da Pesquisa Nacional por Amostra de Domicílios Contínua 
(Pnad Contínua): Características adicionais do mercado 
de trabalho, apurada pelo Instituto Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE). Em apenas um ano, 713 mil pessoas 
deixaram de ser sindicalizadas.

Embora o mercado de trabalho tenha alcançado patamar 
recorde de vagas, a sindicalização permanece recuando. 
O número de pessoas trabalhando subiu de 91,4 milhões, 
em 2013, para um ápice de 100,7 milhões em 2023, cerca 
de 9,3 milhões de vagas a mais. Porém, o total de pessoas 
associadas a sindicatos caiu de 14,6 milhões, em 2013, para 
8,4 milhões no ano passado.

O que explica essa redução acelerada da sindicalização 
é a mudança da legislação trabalhista, apontou William 
Kratochwill, técnico do IBGE. “É uma tendência que já 
acontecia antes, e ela se intensifica no ano de 2017, que foi 
um ano que a nossa legislação mudou”, lembrou Kratochwill.

A Reforma Trabalhista, entre outras medidas, eliminou 
em 2017 a obrigatoriedade da contribuição sindical, além 
de ter instituído a flexibilização de contratos de trabalho.

Entre 2017 e 2023, os sindicatos perderam 4,6 milhões de 
trabalhadores associados. No mesmo período, foram abertos 
9,5 milhões de novos postos de trabalho.

A sindicalização alcançava apenas 8,4% dos ocupados em 
2023, o menor patamar da série histórica iniciada em 2012, 
quando 16,1% dos ocupados eram sindicalizados. Todas as 
grandes regiões tiveram redução na taxa de sindicalização 
em pouco mais de uma década. A maior queda em relação a 

2012 ocorreu no Sul (-10,8 pontos porcentuais). Em 2023, as 
Regiões Norte (6,9%) e Centro-Oeste (7,3%) apresentaram 
as proporções mais baixas de trabalhadores sindicalizados, 
enquanto as mais elevadas foram as das Regiões Sul (9,4%) 
e Nordeste (9,5%). No Sudeste, 7,9% dos ocupados eram 
filiados a sindicatos.

Setor público
A maior taxa de sindicalização em 2023 foi a dos traba-

lhadores do setor público (18,3%), seguido por trabalhadores 
familiares auxiliares (10,4%) e os trabalhadores com carteira 
assinada no setor privado (10,1%). 

As categorias com adesão mais baixa a sindicatos foram 
os empregados no setor privado sem carteira assinada (3,7%) 
e os trabalhadores domésticos (2,0%).

Em relação a 2012, as maiores quedas na taxa de sindica-
lização foram nos grupamentos de transporte, armazenagem 
e correio, com -12,9 pontos porcentuais (passando de 20,7% 
para 7,8%), indústria geral, com -11,0 pontos porcentuais 
(de 21,3% para 10,3%), e administração pública, defesa, 
seguridade social, educação, saúde humana e serviços so-
ciais, com -10,1 pontos porcentuais (de 24,5% para 14,4%). 
A taxa também diminuiu na agricultura, pecuária, produção 
florestal, pesca e aquicultura, “que historicamente tem 
grande participação dos sindicatos de trabalhadores rurais”, 
descendo de 22,8% em 2012 para 15,0% em 2023.

A menor taxa de sindicalização em 2023 era a dos ocupados 
com ensino fundamental completo e médio incompleto, 5,4%, 
menos da metade da proporção de ocupados sindicalizados 
vista em 2012, quando era de 11,1%.

Tarcísio defende no STF escolas cívico-militares,
 após PSOL pedir suspensão de programa

(AE) - O governador Tarcísio de Freitas (Republicanos) 
enviou ao Supremo Tribunal Federal (STF) representação 
em que defende a constitucionalidade da lei estadual que 
criou o programa de escolas cívico-militares em São Paulo. 
O documento atende à solicitação do ministro Gilmar Men-
des, no âmbito de uma ação direta de inconstitucionalidade 
(ADI) protocolada pelo PSOL contra a iniciativa proposta 
pelo chefe do Executivo paulista.

A lei que institui as escolas cívico-militares foi aprovada 
pela Assembleia Legislativa de São Paulo (Alesp) no fim 
de maio e sancionada por Tarcísio em 27 do mesmo mês. 
Quatro dias depois, o PSOL solicitou a suspensão da legis-
lação. Na ADI 7662, o partido argumenta que o projeto é 
inconstitucional por invadir a competência exclusiva da 
União para legislar sobre educação e desrespeitar as funções 
estabelecidas da Polícia Militar, entre outros pontos.

Tarcísio argumenta, porém, que a lei não cria uma nova 
modalidade de educação e ensino além das já estabelecidas 
pela legislação federal. De acordo com o governador, ela 
apenas institui um modelo de gestão escolar que inclui 
conteúdos extracurriculares voltados à formação cívica dos 
alunos.

Na representação, o governador também afirma que 
o emprego de policiais militares da reserva em atividades 
civis é constitucional, citando uma decisão do próprio STF 
para embasar seu argumento. Após receber a manifestação 
de Tarcísio, Gilmar Mendes encaminhou a ação para a 
Advocacia Geral da União (AGU), que deverá apresentar 
parecer sobre a questão.

Além da ADI apresentada pelo PSOL no Supremo, o 
programa de escolas cívico-militares do Estado é alvo de 
outras ações. No início deste mês, a Procuradoria Federal dos 
Direitos do Cidadão, do Ministério Público Federal, emitiu 
parecer contra o projeto de Tarcísio.

O documento conclui que a política sancionada pelo 
governador de São Paulo vai contra o modelo nacional de 
educação e, por isso, é inconstitucional. A representação foi 
enviada ao procurador-geral da República, Paulo Gonet, para 
que ele se manifeste no STF contra o programa.

O programa paulista de escolas cívico-militares segue um 
modelo implementado nacionalmente pelo ex-presidente 
Jair Bolsonaro (PL). Após a revogação do programa federal 
pelo presidente Luiz Inácio Lula da Silva, Tarcísio se com-
prometeu a expandir as escolas cívico-militares no Estado. 

@sr_butierrez
Por: Lucas Días Butierrez / desenhista

No dia 18 de junho, a Agência Nacional de Energia 
Elétrica (Aneel) definiu que os consumidores parana-
enses clientes da Copel não terão aumento na tarifa de 
energia. Há duas justificativas para tal decisão: créditos 
do PIS/Cofins gerados por uma ação judicial vencida 
pela Copel em 2020 (situação transitória) e redução 
das parcelas de pagamento dos empréstimos da conta 
Covid-19 e conta escassez hídrica.

Na mídia, a notícia da manutenção da tarifa de 
energia elétrica ganhou contornos de comemoração 
por parte da empresa e do governo estadual, como se 
o feito fosse reflexo de melhorias no sistema e da mo-
dernização da rede elétrica no Paraná. Essas medidas, 
caso fossem realizadas na prática, poderiam contribuir 
para a manutenção da tarifa (ou até mesmo redução). 
Mas essa não é a realidade no Paraná.

O fato de os clientes da Copel não terem aumento na 
tarifa nos próximos 12 meses (entre julho deste ano e 
junho de 2025) apenas minimiza o fornecimento precá-
rio de energia elétrica no nosso Estado, principalmente 
no meio rural. Como o Sistema FAEP/SENAR-PR tem 
alertado nos últimos meses, o serviço prestado pela 
Copel tem deixado a desejar, com quedas consecutivas 
de energia elétrica e oscilações frequentes na tensão da 
rede, a ponto de causar mortes de milhares de animais, 
perdas de produção e equipamentos danificados, que 
resultam em prejuízos milionários para os nossos agri-
cultores e pecuaristas.

Inúmeros ofícios do Sistema FAEP/SENAR-PR e de 
dezenas de sindicatos rurais já foram encaminhados ao 
governo estadual, à própria Copel e aos deputados da 
Assembleia Legislativa do Paraná (Alep) pedindo provi-

Reajuste de 0% na tarifa é o mínimo 
diante do serviço precário da Copel

Ágide Meneguette,

dências. Afinal, a energia elétrica é um importante insumo 
no campo, fundamental para a produção de leite, frango, 
peixe, suíno, entre outras atividades agropecuárias. Para 
se ter ideia do drama dentro da porteira, em 2021, por 
exemplo, o produtor rural ficou, em média, 30 horas sem 
energia (esse período médio foi de sete horas na cidade).

Essa percepção do serviço precário realizado pela Co-
pel está registrada em uma pesquisa recente, encomen-
dada pelo Sistema FAEP/SENAR-PR. Exatos 85% dos 
entrevistados não estão satisfeitos com a estabilidade no 
fornecimento. O grau de insatisfação aumenta nos polos 
produtivos que se dedicam a atividades intensivas no uso 
de energia, como avicultura, piscicultura, suinocultura e 
pecuária leiteira. Mais da metade dos produtores rurais 
ouvidos enfrentou mais de uma dezena de apagões ao 
longo do último ano. Segundo a pesquisa, 38,7% dos 
produtores tiveram mais de 20 casos de queda de luz nos 
últimos 12 meses. Outros 19,1% dos entrevistados vivem 
em propriedades que sofreram entre 10 e 20 episódios 
de falta de energia. 

Em tempos anteriores, a Copel era um orgulho para 
o povo paranaense. Precisamos, urgentemente, voltar a 
esse patamar de referência nacional. Para isso é preciso 
que investimentos voltem a acontecer e uma gestão as-
sertiva seja colocada em prática. Não queremos apenas 
comemorar o reajuste de 0% na tarifa. Mas, celebrar o 
fato de termos um fornecimento de energia, no campo 
e na cidade, que não deixe produtores rurais e cidadãos 
urbanos às escuras, em meio a um apagão coletivo.

Ágide Meneguette, 
presidente do Sistema FAEP/SENAR-PR
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 IRECONHECIMENTO 

Administração de Umuarama é destaque 
estadual no Prêmio Band Cidades Excelentes

Umuarama foi um dos 
destaques na entrega es-
tadual do Prêmio Band 
Cidades Excelentes 2024, 
realizada na última terça-
feira, 18, em Curitiba. O 
município estava entre os 
finalistas da etapa esta-
dual e acabou faturando 
prêmios em três categorias 
– vencedor estadual em 
Infraestrutura e Mobilidade 
Urbana, Saúde e Bem-Estar 
e finalista em IGMA (pelo 
desempenho no Índice de 
Gestão Municipal Áquila, 
uma plataforma de tecnolo-
gia e inovação desenvolvida 
pelo Instituto Aquila para 
promover o ciclo virtuoso do 
desenvolvimento humano.

A parceria entre o Grupo 
Bandeirantes de Comuni-
cação e o Instituto Aquila 
busca transformar a rea-
lidade das 5.570 cidades 
brasileiras. O instrumento 
empregado na análise é o 
Índice de Gestão Municipal 
Aquila (IGMA), que utiliza 
conceitos de big data para 
reunir as informações pú-
blicas mais atualizadas e os 
programas enviados pelas 
prefeituras por meio do site 
oficial.

A plataforma é estrutu-
rada com base em Inteli-
gência Artificial que, a par-
tir de algoritmos, consolida 
os resultados em uma única 
nota final. A cidade que 
recebe mais de 80 pontos é 
considerada excelente.

O anúncio dos finalistas 
e vencedores, bem como 
a entrega dos certificados, 
ocorreu em cerimônia no 
Museu Oscar Niemayer, 
na região do Centro Cívico, 
na capital. O prefeito Celso 
Pozzobom foi representado 
no evento pelos secretários 
municipais de Gabinete e 

Gestão Integrada, Cleber 
Bonfim, e de Obras, Plane-
jamento Urbano e Projetos 
Técnicos, Renato Caobian-
co. Umuarama faz parte da 
categoria “Mais de 100 mil 
habitantes”, competindo 
com as maiores cidades do 
Estado.

Nesta quarta edição do 
prêmio o IGMA passou 
a contar com 73 indica-
dores distribuídos pelos 
seis pilares do chamado 
ciclo virtuoso de desenvol-
vimento humano: gover-
nança, eficiência fiscal e 
transparência; educação; 
infraestrutura e mobilidade 
urbana; sustentabilidade; 
desenvolvimento socioeco-
nômico e ordem pública; 
e saúde e bem-estar, que 
ganhou seis novos indicado-
res, entre eles desnutrição 
infantil e mortalidade por 
1000 habitantes.

Pozzobom e equipe exibe alguns dos prêmios conquistados Prefeito Celso Pozzobom com um dos prêmios recebidos 

PRÊMIOS
“Além de recebermos esses certificados em 

nome do prefeito Celso, fomos informados 
que Umuarama está concorrendo entre os 
finalistas da fase nacional. Na questão da 
infraestrutura, o resultado se deve ao grande 
volume de obras e investimentos que estamos 
fazendo no município”, disse o secretário 
Renato Caobianco.

Na área da saúde, o prêmio leva em conta 
a qualidade dos serviços e os altos índices de 
atendimento, agilidade e eficiência atingidos 
pelo município. “Receber este prêmio na área 
da saúde é extremamente gratificante, pois 
reconhece o nosso compromisso em oferecer 
serviços de qualidade à população. É um 
marco importante, mas também um lembrete 
de que ainda há muito a melhorar. Continua-
remos trabalhando para aprimorar ainda mais 
o atendimento, a agilidade e a eficiência em 
todas as áreas da saúde pública, buscando 
sempre a excelência e o bem-estar da nossa 
comunidade”, completou o secretário Edson 
Souza, da Saúde. Momento da entrega dos prêmios aos secretários de Umuarama 

“É uma satisfação re-
ceber esses prêmios tão 
expressivos no último ano 
de nossa gestão, justamente 
em áreas tão importantes 
como a infraestrutura, a 
saúde e o bem-estar da 
população. Isso mostra 
que, apesar de todas as 
dificuldades enfrentadas, 
perseveramos no cami-
nho certo, investimos os 
recursos com sabedoria e 
alcançamos os melhores re-
sultados possíveis”, avaliou 
o prefeito Celso Pozzobom, 
ao receber os certificados 
dos secretários municipais 
nesta quinta-feira, 20.

Segundo ele, “a con-
quista é resultado de um 
trabalho bem pensado, pla-
nejado e executado por 
uma equipe de servidores 
competente, séria e com-
prometida, e ainda temos 
muito mais por fazer até o 

MOBILIDADE URBANA
Já na mobilidade urbana, os avanços 

ocorreram a partir da melhoria da acessi-
bilidade na maior parte dos cruzamentos, 
com rampas adequadas e sinalização 
melhorando as condições de circulação 
de pedestres e cadeirantes; revitalização 
e atualização da sinalização horizontal 
em toda a cidade, para orientar o trânsito 
e prevenir acidentes; reorganização dos 
eixos viários, ajuste de sentidos, esta-
cionamentos, trecho de fluxo binário e 
instalação de novos semáforos. “Além 
disso, estamos corrigindo geometria em 
alguns cruzamentos perigosos, avançando 
canteiros e implantando rotatórias para 
reduzir velocidade, reorientar o fluxo e dar 
mais segurança. São obras pontuais que 
podem não aparecer muito, mas trazem 
grandes resultados e fazem a diferença na 
mobilidade urbana, tanto que Umuarama 
foi reconhecida nesta importante premia-
ção”, afirmou o secretário da Sestram, 
Valdecir Capelli.

final do ano”, acrescentou.
CATEGORIAS
Na etapa estadual do 

Prêmio Band Cidades Ex-
celentes os municípios são 
divididos em três categorias 
de acordo a população local: 
menor ou igual a 30 mil 
habitantes, entre 30 mil e 
100 mil, e acima de 100 mil 
habitantes. Além dos cam-
peões de cada pilar, haverá 
ainda o grande vencedor 
em cada grupo populacio-
nal, somando 21 prêmios.

Os dados do IGMA po-
dem ser conferidos por 
qualquer cidadão que quei-
ra acompanhar o progresso 
da cidade onde mora. Para 
os ganhadores do prêmio, 
considerado o ‘Oscar’ da 
gestão pública, esse re-
conhecimento faz toda a 
diferença. A iniciativa conta 
com auditoria externa da 
empresa BDO Brazil.

Umuarama - O Con-
selho Municipal dos Di-
reitos da Criança e do 
Adolescente (CMDCA) 
realizou mais uma reu-
nião ordinária descentra-
lizada com grande parti-
cipação da comunidade, 
além dos conselheiros e 
lideranças locais. Desta 
vez o encontro aconteceu 
na Associação Regional 
de Assistência ao Menor 
(Aram), onde funciona a 
tradicional Guarda Mirim 
de Umuarama, na tarde do 
último dia 14.

Antes das discussões 
técnicas, os conselheiros 
puderam prestigiar bonitas 
apresentações da fanfarra 
da Guarda Mirim, bastante 
reconhecida na região, da 
associação Rebelatto de 

Reunião ordinária descentralizada 
leva conselheiros do CMDCA à Guarda Mirim

Tae Kwon-Do e do Pro-
grama de Erradicação do 
Trabalho Infantil (Peti). 
“Essas entidades realizam 
um trabalho importan-
te, que envolve muitas 
crianças e adolescentes 
e os mantém ocupados e 
afastados dos perigos da 
rua, além de trazerem 
qualificação e aprendiza-
dos para a vida”, destacou 
a secretária da Assistência 
Social, Dayanne Paola 
Demozzi.

Conforme a pauta, os 
conselheiros aprovaram 
as atas das reuniões ante-
riores, deliberaram sobre 
a destinação direcionada 
de recursos para o Cen-
tro de Apoio e Integração 
Bem Viver e à Associação 
Assistencial e Promocional 

Casa da Paz, bem como so-
bre pedidos de liberação de 
recursos para a Associação 
de Assistência aos Surdos 
de Umuarama e a Associa-
ção Centro de Excelência 
do Futebol de Umuarama.

Foi ratificada a indica-
ção da conselheira Mariza 
Franzim para banca avalia-
dora do projeto Procon nas 
Escolas, o envio de ofício à 
Coordenação da Política da 
Criança e do Adolescente 
(CPCA) referente às alte-
rações na Lei Municipal 
nº 4.069/2015, a adesão 
ao Projeto Itaú Social e a 
proposta a ser inscrita no 
Projeto Itaú Social.

Além disso foram fir-
mados termos de adesão e 
plano de ação do repasse 
estadual para fortaleci-

mento e desenvolvimento 
de ações voltadas à primei-
ra infância – creche – e 
adesão ao repasse estadual 
de incentivo para atendi-
mento de adolescentes em 
cumprimento de medidas 
socioeducativas de liber-
dade assistida e prestação 
de serviço à comunidade.

A presidente do CMD-
CA, Jéssica Arckanjo Har-
matiuk Vieira, conduziu 
a reunião que teve ainda 
a presença da secretária 
municipal de Educação, 
Mauriza de Lima Mene-
gasso.

Deliberação referen-
te à capacitação para o 
Conselho Tutelar sobre o 
Sistema SIPIA, escolha da 
entidade que receberá a 
próxima reunião ordinária 

descentralizada (em 13 de 
setembro) e uma prévia 
dos resultados da Campa-
nha Fica Leão esgotaram a 
pauta da reunião, que foi 

encerrada com o agradeci-
mento a todos os presen-
tes, à ótima recepção da 
Guarda Mirim e com uma 
confraternização.



WWW.ILUSTRADO.COM.BR

editoria@ilustrado.com.br
UMUARAMA, DOMINGO E SEGUNDA-FEIRA,  23 e 24 de Junho de 2024CidadeA4

Estagiárias de Nutrição orientam mães de 
autistas sobre benefícios da alimentação correta

 IUMUARAMA 

Umuarama - Em alusão 
ao Dia Mundial do Orgulho 
Autista (18/06), uma data 
significativa que visa pro-
mover a conscientização, 
compreensão e aceitação 
do Transtorno do Espectro 
Autista (TEA) em todo o 
mundo, foi realizada uma 
palestra sobre o tema no 
Banco de Alimentos pelas 
estagiárias Isadora Grasso 
Furlan e Thais G. de Sou-
za Speciam, do curso de 
Nutrição.

As acadêmicas falaram 
para algumas mães de au-
tistas que participam de 
programas oferecidos pelo 
Banco de Alimentos, um 
órgão da Secretaria Muni-
cipal de Agricultura voltado 
ao combate à desnutrição e 

à fome no município.
“A nutrição tem um 

papel importante no tra-
tamento e na evolução das 
crianças, pois a partir da 
intervenção nutricional os 
sintomas pode ser tratados 
e até reduzidos. A alimen-
tação é fundamental para 
o bom desenvolvimento 
físico e psicológico do pa-
ciente com TEA”, afirma a 
nutricionista e coordena-
dora do programa Banco de 
Alimentos, Huana da Silva 
de Godoi.

Entretanto, compreen-
de-se que cada criança 
diagnosticada com TEA 
possui  di ferentes ne-
cessidades. “Por isso, é 
importante desenvolver 
uma dieta individualizada 

em função das exigên-
cias distintas de cada um. 
A família, nesse sentido, 
tem papel fundamental 
no processo de educação 
alimentar e nutricional”, 
completa a coordenadora. 
As nutricionistas ensina-
ram também a receita de 
um bolo saboroso sem glú-
ten e sem lactose, muito 
nutritivo e bem aceito pelas 
crianças (abaixo).

DATA
O Dia Mundial do Or-

gulho Autista foi criado 
em 2005 pela organização 
Aspies for Freedom, rejei-
tando a abordagem médica 
tradicional – que o autismo 
precisava ser “curado”. Em 
vez disso, o movimento 

propõe valorizar a neuro-
diversidade e reconhecer 
as habilidades e talentos 
únicos das pessoas no es-
pectro autista.

O TEA é uma condição 
neurológica que afeta a 
comunicação, a interação 
social e o comportamento, 
sendo complexa e variável, 
pois engloba diferentes 
perfis e níveis de funcio-
namento. Cada pessoa 
no espectro possui carac-
terísticas e habilidades 
únicas, o que enfatiza a 
importância de reconhecer 
a diversidade autista.

Estatísticas indicam 
que o autismo é mais co-
mum do que se imagina. 
O Centro de Controle e 
Prevenção de Doenças 

(CDC) dos Estados Unidos 
informa que uma em cada 
36 crianças costuma ser 
diagnosticada com TEA. 
Esses números destacam a 
necessidade de uma maior 
conscientização e apoio 
às pessoas no espectro 
autista.

A data mundial celebra 
as conquistas e destaca a 
importância da inclusão 
e aceitação, além de com-
bater o estigma associado 
ao autismo, promover a 
compreensão do TEA e re-
forçar a mensagem de que 
a diversidade autista é uma 
parte valiosa da sociedade.

RECEITA
Bolo de cenoura com 

farinha de aveia

Ingredientes: três ce-
nouras médias descasca-
das e cortadas; uma xí-
cara de óleo, quatro ovos, 
duas xícaras de açúcar, 
duas xícaras de farinha 
de aveia e uma colher de 
fermento em pó. O prepa-
ro é bem simples: bata no 
liquidificador a cenoura, 
os ovos, o açúcar e o óleo 
por cinco minutos, até 
obter uma mistura bem 
homogênea.

Em uma travessa, colo-
que a farinha de aveia e o 
fermento e junte a mistura 
batida no liquidificar. Mis-
ture bem, coloque em uma 
forma untada e leve ao 
forno preaquecido a 180º 
por aproximadamente 40 
minutos e estará pronto.

Mudi, o Museu Dinâmico Interdisciplinar da UEM, será uma das atrações dos 69 anos
Umuarama  -De 24 

a 28 de junho o Museu 
Dinâmico Interdisciplinar 
(Mudi) da Universida-
de Estadual de Maringá 
(UEM) será uma das atra-
ções das festividades do 
69º aniversário de Umua-
rama, com vários projetos 
e acervos. O museu é iti-
nerante e leva projetos de 
extensão que colaboram 
para formar profissionais 
comprometidos com as 

questões sociais.
O local estará aberto 

à visitação no Parque 
de Exposições Dario Pi-
menta da Nóbrega para 
estudantes, crianças, jo-
vens e o público em geral. 
Nesse sentido, o Mudi 
tem possibilitado aos vi-
sitantes a ampliação dos 
horizontes de informação 
e conhecimento, em re-
lação ao status científico 
e seu significado para a 

vida social, econômica e 
cultural.

“O museu configura-se 
como uma oportunida-
de altamente positiva de 
divulgação e populariza-
ção científica”, afirma a 
secretária municipal de 
Educação, Mauriza de 
Lima Menegasso, lem-
brando que a Prefeitura 
é parceria da UEM na 
iniciativa.

Dentre os objetivos do 

Mudi estão promover a 
interação entre o saber 
popular e o saber científi-
co de maneira a construir 
um saber científico social-
mente referenciado e con-
textualizar o atendimento 
aos integrantes do ensino 
fundamental, médio e 
superior de instituições 
que não possuem acervo 
museológico.

“Um grande trabalho 
de educação não formal 

vem sendo desenvolvido 
com atendimento por 
meio de visitas, palestras, 
cursos, programa de rá-
dio, espetáculos teatrais, 
musicais e eventos, rea-
lizados na Universidade 
Estadual de Maringá e 
em outros locais como 
parte das ações itineran-
tes do museu. Vale a pena 
passar por lá e conhecer 
os projetos”, completou a 
secretária.

Os acervos, projetos 
e experimentos do Mudi 
que estarão disponíveis 
para visitação em Umua-
rama são “Matemativa 
– Jogos matemáticos”, 
Show da Física com Gi-
roscópio Humano, Espaço 
Educação Ambiental e Lo-
gística Reversa e o Espaço 
Nosso Corpo, que entre 
outros conteúdos incluirá 
o projeto de orientação e 
combate ao tabagismo.

Higiene pessoal é o 
tema da nova temporada 
da equipe de Educa-
ção em Saúde, formada 
por agentes de combate 
a endemias (ACE) do 
Serviço de Vigilância 
em Saúde Ambiental do 
município. Com muita 
dedicação, criatividade e 
talento, as agentes levam 
conhecimentos impor-
tantes às escolas da Rede 
Municipal de Ensino 
que fazem a diferença 
na qualidade de vida dos 
alunos do 4º e do 5º ano 
do ensino fundamental, 
com a certeza de que o 
aprendizado será levado 
para casa, impactando 
positivamente as suas 
famílias.

Com vários anos de 
caminhada, a equipe 
já trabalhou outros te-
mas como o combate à 
dengue e a prevenção 
de acidentes com ani-

mais peçonhentos. Nesta 
temporada, uma série 
de cenas interativas e 
educativas estão levando 
as crianças a refletirem 

sobre saúde e qualidade 
de vida a partir de uma 
boa higiene pessoal.

“Estamos ensinando 
de maneira divertida e 

envolvente a importân-
cia dos cuidados com 
a higiene, com foco no 
cuidado com os cabelos 
para evitar piolhos, na 

escovação correta dos 
dentes, no banho diário 
e na lavagem correta das 
mãos. A peça destaca 
como esses hábitos sim-
ples podem fazer toda a 
diferença para manter 
a saúde e o bem-estar 
de todos”, disse a coor-
denadora da Vigilância 
Ambiental, Taila Biaca 
Crivelaro.

Para prender a aten-
ção das crianças e a 
equipe de Educação 
em Saúde trabalha 
com fantoches que são 
confeccionados pelas 
próprias agentes Ana 
Paula Paixão, Francie-
le Paulino e Rosânge-
la Lima de Almeida, 
além de música e uma 
narração com vozes 
engraçadas. Os per-
sonagens escolhidos 
para o novo episódio 
são Welma, Salsicha 
e Scooby-Doo, um 

dos desenhos anima-
dos mais queridos da 
criançada, além de 
alguns ‘monstrinhos’ 
engraçados.

As apresentações fo-
ram iniciadas em 28 
de maio e já passaram 
pelas escolas municipais 
Evangélica, Rui Barbosa, 
Jardim União, Malba 
Tahan, Manuel Bandei-
ra, Ouro Branco, Padre 
José de Anchieta, Pau-
lo Freire, Analides de 
Oliveira Caruso e São 
Francisco de Assis.

De acordo com o cro-
nograma, na próxima 
segunda-feira, 24, será a 
vez da Escola Sebastião 
de matos e na terça, 25, 
a Escola Senador Souza 
Naves. Depois a exibição 
da peça continua em ju-
lho e agosto, completan-
do o ciclo no dia 07/08 na 
Escola Municipal Maria 
Augusta Amaral Picelli.

Cuidados com higiene pessoal são tema da nova temporada da Educação em Saúde



WWW.ILUSTRADO.COM.BR

editoria@ilustrado.com.br

Cidades A5UMUARAMA, DOMINGO E SEGUNDA-FEIRA,  23 e 24 de Junho de 2024

 ICULTURA 

Cinema na praça prossegue com exibições 
de filmes gratuitos na região de Umuarama 

O projeto Cinema na 
Praça na rota executa-
da pela Agência Casa do 
Verbo já visitou mais da 
metade das 65 cidades 
programadas para rece-
ber as exibições de filmes 
gratuitos. O projeto do 
Governo do Estado do Pa-
raná tem financiamento da 
Lei Paulo Gustavo através 
do Ministério da Cultura 
do Governo Federal, exibe 
sessões gratuitas de filmes 
em cidades que não tem 
salas de cinema. 

Na região de Umuarama 
o projeto já passou por 
Francisco Alves, Esperança 
Nova e Pérola. Só nessas 
cidades mais de 2,4 mil 
espectadores assistiram 
aos filmes. No total, 28,5 
mil pessoas de 33 cidades 
foram beneficiadas com 
acesso à Cultura.

O diretor da Casa do Ver-
bo, Francisco Pinheiro, co-
mentou a façanha que está 
sendo atravessar o Paraná 
com uma carreta que carre-
ga uma verdadeira estrutura 
de cinema. “A experiência 
de percorrer tantas cidades 
do interior do Paraná levan-
do cinema ao ar livre para 

Apresentação em Esperança Nova ocorreu na última quinta-feira 

um mundaréu de gente é a 
parte mais gratificante desse 
projeto. Ver muitas pessoas 
que nunca tiveram a opor-
tunidade de assistir a um 
filme em grande tela e, por 
razão do Cinema na Praça, 
estão podendo fazer isso pela 
primeira vez, torna todo os 
esforços compensadores”, 
disse Pinheiro.

PRÓXIMA PARADA:
CAFEZAL DO SUL 
NA SEGUNDA-FEIRA
Nesta segunda-feira, 

24, a caravana chegará a 
Cafezal do Sul.  Lá, assim 
como em todas as oito 
cidades por onde o projeto 
vai passar no mês de ju-
nho, serão projetados dois 
filmes. O primeiro é um 

filme infantil – “As aventu-
ras do Avião Vermelho”, e 
o segundo é “O Palhaço”, 
filme para toda a família 
com o premiado ator e 
diretor Selton Mello.

Em Cafezal do Sul a 
expectativa da população 
para a chegada do evento 
é grande.  “Estamos todos 
ansiosos para a chegada 

do Cinema na Praça aqui 
em nossa cidade. Para 
nossa cidade que é de 
pequeno porte, é muito 
importante para o acesso 
à Cultura da população 
em geral e enriquecedor 
para nossas crianças; te-
mos certeza que o evento 
alcançará grande sucesso 
em Cafezal do Sul” afirma 

Cristiane Ramos - secretá-
ria de Educação, Cultura 
e Esporte. 

Depois de Cafezal do 
Sul, a carreta do Cinema 
na Praça ainda vai passar 
no mês de junho pelas 
cidades de Perobal (25), 
Xambrê (26), Tapejara 
(27) e Tuneiras do Oeste 
no dia 28.

Telhas de cerâmica produzidas em Guaíra
são utilizadas no Masterchef Brasil da Band

Guaíra - Na terça-feira 
passada dia 18 de junho um 
artefato artesanal de Guaíra 
esteve em cenário interna-
cional. Os fãs do programa 
Mastercheff Brasil, o maior 
reality culinário, exibido 
pela rede Bandeirantes de 
Comunicação, baseado na 
franquia original de mesmo 
nome exibido pela BBC no 
Reino Unido, apresentado 
por Ana Paula Padrão, foram 
surpreendidos na edição 
número 04 denominado 
“ Fizeram o que deu na 
telha?”.

Na 4ª e 5ª parte do progra-
ma, o desafio solicitado aos 
participantes, levou as telas 
um item muito conhecido 
pela população guairense, a 
telha de cerâmica confeccio-
nado pelo artesão de Guaíra, 
Markos Moritz. Os partici-
pantes tiveram que fazer 
uma receita com o Pintado 
na Telha, que em Guaíra é 
tido como o prato típico.

Marcos Moritz relatou 
na manhã de quarta-feira o 
quão está feliz por esse fato, 
“ter o meu produto em um 
programa de alcance inter-
nacional onde leva a cultura, 
resgata essa delícia do prato 
típico guairense é uma sensa-
ção inigualável. Estou muito 
feliz”, conta Marcos.

O artesão que começou a 
fabricar peças de cerâmica 
ainda menino, aos 15 anos, 
conta que a telha guairense 
sempre foi o carro-chefe de 
suas produções. Passou por 
várias adaptações sugeridas 
pelos chefs que ousaram 
em suas receitas, como por 
exemplo, as alças e os pés, 
mas que nunca perdeu a 
essência. “O pintado na 
telha nasceu ainda com a 
cultura indígena e padres 
jesuítas aqui em Guaíra, 
segundo consta na história 
e desde aquela época era 
feito em telhas rústicas. No 
início as telhas que eu fazia 
também eram rústicas, mas 
fui aprimorando até chegar 
no modelo de hoje, mas 
tomei todo o cuidado para 
não perder a essência da 
origem”.

Marcos Moritz ao longo 
da sua história, tem seus 
produtos artesanais vendi-

dos em comércios do Brasil 
todo. Uma dessas lojas, em 
Curitiba, foi procurada pela 
produção do Masterchef, que 
estavam à procura da telha 
de barro, original de cerâmi-
ca de barro, com caracterís-
tica própria. Exigências que 
eles encontraram na loja 
do parceiro do Marcos, que 
realizou a venda das telhas, 
que saíram daqui, de Guaíra, 
diretamente da fábrica do 
Marcos Moritz.

“O que me deixa mais 
feliz, não é ter o trabalho 
reconhecido num progra-
ma deste nível, mas é ter 
o nosso prato resgatado, 
nossa identidade cultural 
mostrada, nossa cerâmica. 
Nossa cerâmica tem muito 
potencial, Guaíra tem muito 
potencial. É um produto 
genuinamente guairense. ”, 
exclamou Marcos.

No programa, 6 chefs 
amadores apresentaram 
receitas diferentes da que 
Guaíra conhece. No episódio 
a Chef Georgia foi a Ganha-
dora do Pin de Chef com a 
receita mais elaborada.

O Município de Guaíra 
por Intermédio da Secretaria 
de Turismo, Esporte e Cultu-
ra, parabeniza o artista Mar-
cos pela conquista.  DICSI: 
Texto Cíntia Marques/ Fotos: 
Lindomar Vantelino / Arqui-
vo Masterchef Instagran

Tuneiras do Oeste recebe 
veículo zero quilômetro 
do IDR Paraná

Tuneiras do Oeste - 
Em uma iniciativa que 
fortalece a infraestru-
tura local, o município 
de Tuneiras do Oeste, 
no estado do Paraná, 
foi agraciado com um 
veículo zero quilôme-
tro pelo governo esta-
dual, sob a liderança 
do governador Ratinho 
Júnior.

O Instituto de De-
senvolvimento Rural do 
Paraná (IDR Paraná) 
entregou o automóvel, 
proporcionando maior 
mobilidade e eficiência 
para os serviços públi-
cos na região. O prefei-

Prefeito Bóia entrega as chaves do veículo novo 

to Bóia expressou seu 
agradecimento por esse 
investimento, que con-
tribuirá para o desenvol-
vimento e bem-estar da 
comunidade. 

“ Esse veículo repre-
senta um passo signifi-
cativo para aprimorar 
os serviços públicos e a 
qualidade de vida dos 
cidadãos de Tuneiras do 
Oeste. A administração 
municipal está com-
prometida em utilizar 
esse recurso de forma 
eficiente, beneficiando 
toda a comunidade lo-
cal”, enfatizou prefeito 
Taketoshi Sakurada.

Marcos Moritz é pioneiro na produção de telhas e ficou feliz com exibição delas na Band 

Jurada do programa prova um prato na telha de barro 

Telhas de Guaíra com o pintado em 
exposição no programa da Band



CHEVROLET                                    
S10 4X4X 2014

Branca, cabine simples, 
R$ 100.000,00. Fones: 
44 3622-3292  /  9 
9976-0563.

TERRENOS                                     
TERRENO EM 
GUAÍRA - PR

Vendo terreno em 
Guaíra-PR, medindo 
847m, sendo 15m 
de frente, um lado 
medindo 43m e outro 
70m; contendo duas 
casas simples, em 
alvenaria. Situado 
no Jardim Zeballos, 
próximo a escola e 
posto de saúde. Terreno 
grande e ótimo também 
para construção de 
barracão de comércio. 
Escriturada, imposto 
em dia. R$ 600.000,00, 
negociável. Contato: 
(44) 9.9869-7677.

PONTOS 

COMERCIAIS       
                     

VENDO BAR
Localizado no 
Belvedere, clientela 
formada,  motivo 
saúde. Fone: (44) 9 
9766-0544

VENDO 
RESTAURANTE

Centro da cidade, ótima 
clientela. R$ 80.000,00. 
Fone: 9 9856-5632

LOTES RURAIS                                 

VENDO 
OU TROCO 

CHÁCARA DE 
3.00M²

150 metros de 
construção, casa com 
piscina 60mts ,  1500 
do asfaltos estrada 
pavão. R$  280.000,00. 
Fone: 9 9856-5632.

Vende-se jornais
por quilo

R$ 5.00 
Tratar 3621-2501

1 - COMPONENTES ELETRONICOS (Passagem sem custo)
MURATA- Shimane Izumo – Turno fixo 4x2     Contratando 
ex-trabalhadores da Murata de qualquer unidade e     emp-
reiteira – embarque imediato– Salário Y 1.300/1.500
MURATA- Fukui, turno alternado 4x2, contratação a partir de 
janeiro/24, já estamos aceitando candidatos para consultar 
currículos. Salário Y 1.350/1.500

2 - AUTO PEÇAS (Passagem Custo + Visto)

    A) EXEDY – Mie-ken – Turno alternado 5x2 ou 4x2, Pro-
dução de embreagens - Homens p/embarque em Setem-
bro/23 – Salário Y 1.400 

    B) SUZUKI – Aichi – Toyohashi – Turno alternado 5x2 
Homens Y 1.650  Montagem de carros

    C) FUTABA – Aichi – Mutsumi e Kouta – Turno Alternado 
5x2 fábrica de escapamentos automotivos – Homens Y 
1.400

    D) TAIHEYO – Gifu – Ogaki – Turno Alternado 5x2 peças 
de ferro e alumínio, montagem e operar máquinas – 
Homens Y 1.400

3 -  ALIMENTOS
       Em várias províncias, salários de Y 1.200 para homens 
e mulheres  
Providenciamos vistos, Certificados de Elegibilidade, Em-
pregos e passagens aéreas 
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CRUZE 1.4 TURBO PREMIER 19/20 BRANCO COMPLETO, AUT, COU  R$ 114.900,00 

EQUINOX 1.5 RS 22/22 PRETO COMPLETO, AUT, COU  R$ 174.900,00 

EQUINOX 1.5 TURBO PREMIER 19/20 BRANCO COMPLETO, AUT, COU, TS  R$ 199.900,00 

EQUINOX 1.5 TURBO PREMIER 22/22 BRANCO COMPLETO, AUT, COU, TS  R$ 184.900,00 

EQUINOX 1.5 TURBO PREMIER 22/23 BRANCO COMPLETO, AUT, COU, TS  R$ 199.900,00 

EQUINOX 1.5 TURBO PREMIER 23/24 PRATA COMPLETO, AUT, COU, TS  R$ 209.900,00 

FORD KA SEDAN 1.5 TITANIUM 18/19 CINZA COMPLETO, AUT, COU  R$ 67.900,00 

MONTANA 1.2 TURBO PREMIER 23/24 BRANCO COMPLETO, AUT, COU  R$ 139.900,00 

ONIX 1.0 TURBO LTZ AT 20/20 BRANCO COMPLETO, AUT  R$ 78.900,00 

ONIX 1.0 TURBO LTZ MT 22/23 PRATA COMPLETO  R$ 87.900,00 

S10 2.8 LS CABINE SIMPLES  21/22 BRANCO COMPETO  R$ 158.900,00 

S10 HIGH COUNTRY 22/23 BRANCO COMPLETO, AUT, COU.  R$ 249.900,00 

TRACKER 1.2 TURBO AT 20/21 PRATA COMPLETO, AUT  R$ 112.900,00 

TRACKER 1.0 TURBO LTZ 23/24 BRANCO COMPLETO, AUT  R$ 139.900,00 

TRAILBLAZER 2.8 PREMIER 21/22 BRANCO COMPLETO, AUT, COU, 7L  R$ 249.900,00 

TRAILBLAZER 2.8 PREMIER 22/23 PRATA COMPLETO, AUT, COU, 7L  R$ 289.900,00 

 

CARROS  ANO  COR OPCIONAIS VALOR

TERRENOS                                     TERRENOS

CHEVROLET                                    CHEVROLET
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Venha curtir as férias na praia! 

Saída será 03/01 (sexta-feira) na parte 
da tarde. E a volta 08/01 (quarta-feira) à 
noite. Ônibus super estiloso e confortá-
vel. Os quartos são com ar-condicionado 
e frigobar.
Incluso o café da manhã, almoço e jan-
tar. Valor por pessoa é apenas R$ 1.550 
(parcela no cartão em até 10× com os ju-
ros da maquininha)

(44) 9 9872-4141

ESCURSÃO PARA 
GUARATUBA

Entre em contato conosco
e garanta sua vaga!
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Áries
Economize as suas energias para 
o que realmente é importante. A 
ansiedade de alcançar os resultados 
desejados poderá criar animosidade 
no ambiente profissional. Seja mais 
produtivo.

Touro
Procure ouvir a opinião de quem você 
realmente respeita. Não adie mais as 
decisões que precisam ser tomadas. 
Tenha cuidado para não ser surpreen-
dido com a reação das pessoas. 

Gêmeos
Deverá fazer um planejamento mais 
objetivo para chegar aonde pretende. 
A sua inimiga agora é a impaciência. 
Seja compreensivo e diplomata. Va-
lorize o apoio emocional que recebe.

Câncer
Hoje, cuidado para você não gastar 
demasiadamente. Fique atento às ar-
madilhas do consumo. Não exagere. 
Sua vida afetiva está ótima. Aproveite 
o romance. Aproveite o amor!

Leão
Prosseguem os contatos sociais. As 
investidas profissionais aparentam ter 
futuro. Não levante a sua guarda, pois 
surgem situações complicadas. O dia 
deve ser muito produtivo. Aproveite!

Virgem
O comportamento de um chefe poderá 
impressioná-lo. Não deixe que isso o 
intimide. Ao contrário, apresse a con-
cretização dos projetos profissionais. 
Bom para momentos com seu amor.

Libra
Procure ouvir o que os outros têm a 
dizer. Perceba o que pode aproveitar 
para o seu crescimento, consertando 
as atitudes erradas. Irmãos e familia-
res estão do seu lado em tudo. 

Escorpião
Prepare-se com consciência para 
fazer as mudanças que deseja em 
sua vida. Avalie de forma realista as 
suas chances. Não se iluda com as 
aparências. Cuide mais do seu corpo.

Sagitário
Mesmo ansioso para colocar em práti-
ca os seus projetos, mantenha os pés 
no chão. Construa bases sólidas. Pode 
ser um novo trabalho ou uma atividade 
com um grupo. Aproveite o dia.

Capricórnio
Neste dia poderá receber uma ajuda 
inesperada. Novas chances de rea-
lização e de satisfação virão da sua 
criatividade. O romance também vai 
ganhar mais emoção.

Aquário
Vai se defrontar com conflitos pessoais 
e profissionais. Veja o que é melhor 
para você. Não falta habilidade para 
lidar com os imprevistos no trabalho. 
Cuide da saúde. Evite discussões.

Peixes
Não entre de cabeça nas coisas sem 
raciocinar antes. Poderá se enganar 
para valer. A ordem agora é buscar 
alegria e felicidade, fugindo sempre 
do estresse. Cuide bem de seu amor.

   
Débora Nascimento / 

João Miguel-RG

1) Como se chamava a 
personagem da atriz Dé-
bora Nascimento na no-
vela “Êta Mundo Bom!”, 
exibida pela Globo em 
2016 e posteriormen-
te reprisada no “Vale a Pena Ver de 
Novo”?

a) Mafalda
b) Filomena
c) Anastácia
d) Maria
 
2) Qual o nome completo do ator e apresentador 

Luigi Baricelli?
a) Luiz Roberto Pecorari Baricelli
b) Luiz Fernando Pecorari Baricelli
c) Luiz Pecorari Baricelli
d) Luigi Fernando Pecorari Baricelli

3) A atriz Christiane Torloni interpretou a perso-
nagem Theresa Cristina em qual dessas produções 
da Globo? 

a) “Mundo Novo”
b) “Malhação: Viva a Diferença” 
c) “Totalmente Demais”
d) “Fina Estampa”

4) Qual dessas personagens foi interpretada por 
Adriane Galisteu na novela “O Tempo Não Para”?

a) Zelda
b) Celine
c) Vera
d) Vanda

5) A novela é “Alto Astral”. Qual dessas duplas 
interpretou os personagens Caíque e Laura?

a) Sérgio Guizé e Bianca Bin
b) Leopoldo Pacheco de Nathalia Dill
c) Sérgio Guizé e Nathalia Dill
d) Sérgio Guizé e Débora Nascimento

(Respostas: 1-b / 2-b / 3-d / 4-a / 5-c)

Eliana no “Sala dos Artistas”
Um quadro de sucesso do “Show de Calouros” está 

de volta ao “Programa Silvio Santos”. Com o intuito de 
prestigiar a trajetória de personalidades que marcaram 
a história do meio artístico, o “Sala dos Artistas” re-
cebe hoje Eliana, na estreia de sua nova versão. Com 
nova roupagem, a atração fará uma imersão por todos 
os momentos da carreira da apresentadora, mostran-
do o início, a fase como cantora, o sucesso dentro do 
universo infantil e, posteriormente, aos domingos. A 
comunicadora também irá recordar fatos e fotos de sua 
infância, sua família, seu retorno ao SBT e depoimentos 
carinhosos de Nilton Travesso e Xuxa. A apresentação, 
claro, é de Patrícia Abravanel.

Assunto importante
No “Canal Livre” que a Band exibe hoje, em 

seu fim de noite mostra uma entrevista com 
a psicóloga e consultora educacional Rosely 
Sayão e o médico pediatra Paulo Telles para 
debater um tema que vem preocupando pais 
e mães ao redor do mundo: o uso desenfreado 
do celular e da internet por crianças e adoles-
centes. O programa aborda os impactos que 
esse hábito traz para a vida escolar, os prejuízos 
psicossociais e a interferência na socialização 
da nova geração. A apresentação é de Rodolfo 
Schneider. Participam como entrevistadores os 
jornalistas Fernando Mitre e Thaís Dias.

 
Feliz na caminhada

Regina Casé foi vista caminhando pela 
orla da praia, no Rio de Janeiro. Em determi-
nado momento, ela parou para fotografar a 
paisagem. A atriz também foi alvo dos cliques 
dos paparazzi que sempre estão no local. Ela 
parece não ter se incomodado com eles, sorriu 
e acenou. A seguir, continuou caminhando. 

Situação delicada
A cantora americana Katy Perry contou em 

uma entrevista que há alguns anos teve ideias 
suicidas, logo depois de se separar de Orlando 
Bloom. Atualmente, eles estão reconciliados.

Aumentando a família
Tatá Werneck declarou que ela e Rafael Vitti 

pretendem aumentar a família. Eles já são pais 
da pequena Clara Maria. A atriz e apresenta-
dora não descarta a possibilidade de adoção. 

A dita frase
“Eu sempre tive uma relação boa com o 

Mick (Jagger). Nós namoramos por um tempo. 
Ele é uma pessoa incrível, um grande amigo. 
Ouso em dizer que é um dos meus melhores 
amigos. A gente tem um relacionamento ma-
ravilhoso”. Palavras da apresentadora Luciana 
Gimenez sobre Mick Jagger, pai de seu filho 
Lucas.

Precisando de cuidados
Linn da Quebrada afastou-se da vida pública 

e está cuidando de sua saúde mental. A cantora 
enfrenta uma depressão severa que foi agravada 
pelo uso descontrolado de medicamentos e, por 
isso, a artista buscou ajuda especializada. Linn 
tem contado com o apoio de familiares e amigos 
que sempre acompanharam a sua trajetória. 
Força, menina!

Repondo as energias
Humberto Martins gosta de repor as ener-

gias sob o sol da praia. O ator, apesar de ser 
uma espécie de “rato de praia”, não dispensa 
os cuidados com sua pele. Ele usa e abusa do 
protetor solar.  

Colhendo os frutos
O ator Matheus Assis se prepara para ser o protago-

nista do curta-metragem “Rodinhas”, do diretor Gui-
lherme Souza. Neste novo trabalho, Matheus interpre-
tará Leo, um menino que quer ser como a irmã Milla, 
que tem 14 anos e consegue andar de bicicleta sem 
rodinha, enquanto ele precisa do acessório e se frustra 
muito por isso. É daí que o pai de Leo resolve ajuda-lo. 
Para lembrar, Matheus Assis tem 9 anos e ganhou fama 
ao interpretar João, o filho de Aline (Bárbara Reis), na 
novela “Terra e Paixão”. 

Surpresa!
Malvino Salvador e sua mulher, Kyra Gracie, organi-

zaram uma festa surpresa para comemorar o aniversário 
de 15 anos da filha Sofia. O ator explicou que Sofia 
pretende comemorar a data na Disney, em uma viagem 
que fará com as amigas, mas ele decidiu festejar a data 
em família e tendo como convidados especiais os ami-
gos da adolescente. Sofia declarou o seu amor aos pais 
numa rede social.  

Show no Brasil
A cantora Chuu, ex-integrante do grupo Loona, avi-

sou seus fãs que ela se apresentará no Brasil no dia 10 
de agosto. O show será no Studio Stage, em São Paulo. 
E depois do Brasil, Chuu vai para o Chile e México. 

Paparico das amigas
A atriz Mel Fronckowiak compartilhou em sua rede 

social que foi surpreendida com um Chá de Fraldas 
organizado pelas mães das amiguinhas da escola de sua 
filha, Nina. O mimo foi uma gentileza para comemorar 
a doce espera por mais uma criança; Mel está grávida 
pela segunda vez de Rodrigo Santoro. 

Importante atitude
Consta que a cantora Celine Dion pretende doar dois milhões 

de dólares, através de sua fundação, para o tratamento de Neu-
rologia Autoimune, o qual será investido no Programa de Neuro-
logia Autoimune do Campus Médico Anschutz, da Universidade 
do Colorado, nos Estados Unidos. Celine Dion foi diagnosticada 
com a doença Síndrome da Pessoa Rígida em 2022. 

Vida real
Tom Holland, o “Homem-Aranha”, contou em uma 

entrevista que teve problemas com bebidas alcoólicas e 
que se sentia “escravizado” pelo álcool. Conforme relatou, 
ele decidiu lutar contra a doença após ter passado um 
Natal muito embriagado e que durante o primeiro mês de 
abstinência só pensava no álcool e isso o deixou bastante 
assustado. 

Príncipe Harry, sempre na berlinda
Consta que o Duque de Sussex pretendia abdicar de 

seus deveres reais bem antes de conhecer Meghan Markle. 
E só não fez isso por causa da lealdade à sua falecida avó, a 
Rainha Elizabeth II. Os boatos de crise no casamento dele 
com Meghan teriam sido criados para fazer uma espécie 
de “cortina de fumaça” e despistar o que realmente estaria 
acontecendo. 

O Rei Charles III está preocupado
Falando ainda da monarquia britânica, o Rei Charles III 

teria confidenciado que se preocupa bastante com o futuro 
dos netos, Príncipe George, Princesa Charlotte e Príncipe 
Louis, filhos de William e Kate Midletton. O monarca re-
ceia que, quando adultas, as crianças errem em relação aos 
assuntos do coração e façam escolhas erradas, assim como 
aconteceu com ele mesmo, referindo-se ao casamento com 
Lady Diana Spencer que aconteceu paralelamente ao seu 
envolvimento com a atual rainha, Camilla Bowles. 

Nos velhos tempos
A toda bela Ângela Vieira não esconde que sente sau-

dade dos tempos que fazia humor no programa “Planeta 
dos Homens”, humorístico global que ficou no de 1976 a 
1982. A atriz contou também que fazer humor é muito 
bom, mas não é uma tarefa fácil. Ela participou também do 
“Chico Anysio Show” e do “Viva O Gordo”. A partir de 1982, 
Ângela Vieira se dedicou às novelas e outras produções de 
teledramaturgia, sendo que o seu último trabalho na Globo 
foi em “Bom Sucesso”, na qual fez a personagem Vera. A 
artista está no elenco da série “Maldivas”, da Netflix e sua 
última participação em novelas na Globo foi em “Além da 
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Flamengo tenta explorar má fase do lanterna
Fluminense pela manutenção da liderança

 IBRASILEIRÃO 

Rio (AE) - O tradicional 
clássico ‘Fla-Flu’ vai ser 
disputado em situações ini-
magináveis antes do início 
do Campeonato Brasileiro. 
Após 10 rodadas, o Flamen-
go mostra um elenco forte 
e confirma a condição de 
favorito ao título ao aparecer 
na liderança, com 21 pontos, 
brigando ponto a ponto com 
Botafogo e Palmeiras. Sete 
meses após conquistar o 
inédito título da Copa Liber-
tadores, o Fluminense vive 
um momento muito ruim, 
segurando a lanterna com 
apenas seis pontos.

Este duelo de opostos, 
válido pela 11ª rodada, vai 
acontecer neste domingo, a 
partir das 16 horas, no Ma-
racanã, que vai ter torcidas 
divididas. Pelo momento 
atual, a expectativa é de que 
os flamenguistas dominem 
as arquibancadas. O Fla-
mengo lidera o retrospecto 
geral, com 164 vitórias, 145 
empates e 141 derrotas

O Flamengo voltoU à 
liderança após vencer por 
2 a 1 o Bahia, quinta-feira, 
no Rio. Mesmo com muitas 
baixas devido à disputa da 
Copa América, está invicto 
há seis jogos, com quatro 
vitórias e dois empates. Em 
dez jogos, tem seis vitórias, 
três empates e apenas uma 
derrota.

O técnico Tite está con-
seguindo ‘rodar’ bem o elen-
co, que sofre com desfalques 
de peso como Arrascaeta, De 
la Cruz, Viña, Varela e Erick 
Pulgar. A mais nova baixa é o 
atacante Everton Cebolinha, 
substituído contra o Bahia 
por conta de uma lesão no 
quadril direito, que o tirará 
dos gramados por até um 
mês. Bruno Henrique, que 
entrou em seu lugar, dever 
ser titular no ataque.

Está definido, porém, o 
retorno do zagueiro Fabrício 
Bruno, que cumpriu suspen-
são. Ele deve voltar ao time 
no lugar de Léo Pereira, for-

mando dupla defensiva com 
David Luiz que, de cabeça, 
marcou o gol da vitória sobre 
o Bahia, já nos acréscimos. 
O artilheiro Gabigol segue no 
banco de reservas.

Tite continua lamentado 
as ausências de seus craques 
e nesta semana abriu fogo 
contra a direção da CBF por 
tantos jogos em sequência. 

O Fluminense vive o 
pior momento com Fernan-
do Diniz, que há um mês 
renovou seu contrato até 
o final de 2025. Ele vem 
sendo muito cobrado, com 
parte da torcida pedindo 
sua saída nos últimos jogos. 
Já são três derrotas segui-
das, a última para o Cru-
zeiro, no Mineirão, por 2 a 
0, e sete jogos sem vencer 
na competição nacional. 
Em dez jogos, o time soma 
uma vitória, três empates 
e acumula seis derrotas. 
A fraca campanha deixa 
reflete os seis pontos e a 
lanterna (20º).

A semana foi tensa. Na 
quinta-feira os muros da 
sede do clube, nas Laran-
jeiras, amanheceram pi-
chados pedindo mudanças, 
com dois alvos principais: 
‘Fora Diniz’ e ‘Fora Douglas 
Costa’. As pichações foram 
apagadas na sexta-feira, 
enquanto Diniz tentava re-
cuperar a confiança de seus 

jogadores.
O técnico terá o retorno 

de três jogadores que esta-
vam suspensos: o zagueiro 
Felipe Melo, o meia Paulo 
Henrique Ganso e o lateral 
Guga. Além disso, os laterais 
Samuel Xavier e Marcelo, 
que sentiram dores mus-
culares antes do jogo com 
o Cruzeiro, também devem 

estar à disposição.
O atacante Marquinhos 

deixou o gramado do Mi-
neirão com dores, mas não 
deve ser problema. Ele segue 
titular enquanto Jhon Arias 
participa da Copa América 
pela Colômbia. O volante 
André e o atacante Keno, 
ambos machucados, conti-
nuam como desfalques. 

Fernando Diniz continua 
apostando no trabalho para 
corrigir o que está errado e 
voltar a vencer. Ele sabe que 
só as vitórias podem aliviar 
a pressão em cima dele e 
do time.Flamengo joga para não perder a liderança 

Jogos de Hoje
Bahia X Cruzeiro 

Fluminense X Flamengo 
Athletico PR X Corinthians 

Atlético MG X Fortaleza 
Palmeiras X Juventude 

Bragantino X Vitória 


